ARTE • LETRAS • ESPECTACU

rabilistas, hoy arrinconados en el baúl de las buenas intenciones del realismo.

Formalmente, La vida ante si se inscribe en la corriente, hoy en abuso, del neoconvencionalismo, tendencia que integra algunos de los menos indigestos hallazgos experimentales en los cauces del relato tradicional. Escrita en un estilo lleno de dobles sentidos y de piruetas verbales cargadas de intención -resultado de los balbuceos lingüísticos del protagonista narrador-, la versión castellana apenas alcanza a suplantar estas sugestiones con insípidos juegos de palabras. En última instancia, La vida an-te sí da el tono del estado actual de un premio literario que tampoco ha sabido sobrellevar el reto de su historia. E ERNESTO ESCAPA.

Sobre Aragón

El pasado verano actuó en las fiestas de La Puebla de Hijar (Teruel) el grupo La Bullonera. Lo hizo en las escaleras que están junto a la entrada principal de la iglesia parroquial, después de que se hubiesen escuchado con abundancia y orden los gritos de "La Puebla unida, jamás será vencida", y antes, "Alcal-de, escucha, La Puebla está en la lucha", a raíz de unos pequeños incidentes. Seguramente el hecho habría sido impensable sólo un año o dos antes, como lo era el hecho de los carteles que en las paredes del vecino Híjar protestaban contra la instalación de centrales nucleares en Escatrón y Sástago.

Razones profundas sobre el porqué de esos hechos y otros semejantes nos da ahora un libro editado por Movimiento Cultural de Aragón, que recoge las respuestas, a un cuestionario común, de calificados representantes de diversas corrientes de opinión aragonesas. En el cuestionario se pregunta por la alternativa entre reforma o ruptura para el futuro inmediato, sobre el papel de los partidos políticos y el de las nacionalidades y regiones, la conciencia regional aragonesa, su posible reflejo institucional, sus proyectos estatutarios, el abanico político arago-nés, la economía y el desequili-brio regional, el campo y su desertización... Contestan Carlos Forcadell (Partido Socialista de Aragón), Alfonso Horno (Federación Popular Democrática), Fidel Ibáñez Rojas (Partido Comunista de España), José Ignacio

Lacasta (Movimiento Comunista), Julián Muro (de asociaciones familiares), Ildefonso Sánchez (Partido Carlista de Aragón), Pedro Pibernat (Partido del Trabajo de España), José Félix Sáenz (Partido Socialista Obrero Español).

Son muchos los temas y problemas que aquí se sacan a debate, pero acaso los relacionados con la autonomía y el empobrecimiento de Aragón sean los más frecuentes. Particularmente se fija la atención en la degradación de la agricultura, punto clave de la maltrecha economía aragonesa (según las "Tablas input-output y cuentas regionales de la economía aragone-



sa", elaboradas por la Caja de Ahorros de Zaragoza, Aragón y Rioja, la agricultura sigue siando el factor potencial más importante de la economía aragonesal. Autonomía, autogestión, planificación racional y democrática, canalización de recursos, regionalismo solidario, fiscalización del ahorro, etcétera..., son propuestas de esta rueda de opiniones que configuran una interesante y plural aportación al futuro del país.

VICTOR MARQUEZ REVIRIEGO.

La dialéctica de los sexos

Apelar a la salvación de la familia como "célula básica" de la sociedad es uno de los "tics" demagógicos clásicos de la derecha. Con esa asombrosa capacidad para la abstracción que la caracteriza, el ideólogo burgués

eleva a la categoría de arquetipo lo que no es sino manifestación histórica y como tal vinculada a un tipo determinado de sociedad. La moderna familia nuclear se convierte así en la familia por antonomasia, y cualquier crítica que se le dirija es interpretada inmediatamente como un intento de minar los fundamentos mismos del Estado.

Sin embargo, desde los célebres trabajos de Morgan y sobre todo de Engels a finales del siglo pasado se conoce con bastante certeza la evolución experimentada a lo largo del tiempo —un tiempo medible en milenios— por esa institución. Se sabe, por ejemplo, de la gradual contracción del circulo familiar desde un marco que originariamente abarcaba a toda la tribu hasta la moderna célula burguesa, compuesta casi exclusivamente por el padre, la madre y los hijos menores.

Desde la familia concebida como organismo político con un jefe de grupo que encarnaba to-da la soberanía y gozaba de de-rechos absolutos sobre el resto de los miembros -ya fueran mujeres, hijos o esclavos- hasta el actual modelo monogámico sustentado en un contrato civil revocable bajo ciertas condiciones, el camino recorrido ha sido largo. Tan largo como la evolución, señalada igualmente por Engels, del propio eros, que a partir de un deseo sexual de naturaleza instintiva ha ido ganando, a lo largo de los siglos, en densidad espiritual de forma paralela al desarrollo de la subjetividad y la individuación en el ser humano hasta desembocar en el eros contemporáneo, problemático y cargado de angustia, como corresponde a una so-ciedad atomizada e individualis-

Es tal el grado de complejidad de la relación hombre-mujer en nuestra sociedad burguesa desarrollada que no caben ya interpretaciones simplificadoras, bien sean freudianas (todo se explicaría por un pansexualismo ahistórico), economicistas o de un vulgar materialismo histórico (incapaz de tener en cuenta el desarrollo del componente espiritual de esa relación).

Como señala Umberto Cerroni (1), en el cuadro diacrónico de las relaciones entre el hombre y la mujer coexisten, perfectamente articuladas, tres dialécticas: la de los sexos, que se esta-

(1) La relación hombre-mujer en la sociedad burguesa, de Umberto Cerroni. La traducción es tan vergonzosamente mala que uno recomendaria a Akal una nueva versión a cargo de algulen que conociese no ya solo el italiano, sino también nuestra lengua. blece al nivel de los instintos biológicos; la de las instituciones, que se reflere a los sucesivos modelos históricos de convivencia doméstica, y, por último, la de los afectos, relativa a los distintos modos de relación espiritual entre dos seres.

Sólo si distinguimos lógicamente entre esos tres niveles y consideramos su determinación histórico-cultural y su estrecha interrelación, evitaremos reduccionismos estériles y podremos comprender, valga como ejem-plo, el porqué de la agudización del conflicto entre una institución rigidamente coactiva y centrada en la defensa y trans-misión de los intereses patrimoniales como es el matrimonio monogámico y la fluidez característica del mundo moderno de los afectos. O entre unas relaciones sexuales sofisticadas y mercantilizadas, por una parte, y, por otra, una exacerbación en-fermiza del lado espiritual de la relación hombre-mujer con total desprecio de lo sensible.

Habrá que superar las actuales relaciones socio-productivas,
la división en clases de la sociedad y la privatización de la existencia práctica del individuo, e
intentar una reestructuración de
la sociedad sobre nuevas bases
comunitarias —imposibles bajo
el capitalismo—, viene a decirnos Cerroni como conclusión de
su análisis, si es que pretendemos desdramatizar las relaciones entre el hombre y la mujer,
hoy sujetas a hipocresías y toda
suerte de desequilibrios.

La emancipación social que propone Cerroni traería como secuela inmediata una expansión ilimitada del mundo, hoy reprimido, de los afectos y contribuiría poderosamente a suprimir de una vez la distancia entre la hipotética igualdad formal de la mujer y su subordinación práctica al hombre en la actual sociedad burguesa. Esa, y no otra, sería la auténtica liberación, porque alcanzaría por igual a los dos sexos. # JOA-OUIN RABAGO.

"El desencanto" y el ilusionismo

"El desencanto", el libro (1) tiene cualidades de objeto inquietante y mágico: documento
sobre una película basada a su
vez en "documentos" —las palabras directas, los testimonios de
la familia Panero—, presenta un
carácter casí hiperrealista que,
por una paradoja aplicable también al estilo pictórico así deno-

(1) "El desencanto". Elias Querejeta Ediciones. Madrid 1976.